

Escala Crítica/Columna diaria

*Es la entidad una de las plazas más difíciles para el panismo *La campaña anayista descansa en las estructuras del PRD

*Villalobos Arámbula y los promotores agropecuarios locales

Víctor M. Sámano Labastida

HOY ESTARÁ en Tabasco el candidato de la coalición Por México al Frente y ex dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), Ricardo Anaya Cortés. El anuncio fue hecho por el dirigente del blanquiazul Gutemberg Gómez y confirmado por Pedro Jiménez, del partido Movimiento Ciudadano. En la entidad la coalición tripartita la encabeza el PRD, actualmente en el gobierno. Como usted puede observar en las líneas anteriores estamos ante una compleja alianza, por lo menos en el estado.

A nivel local, la hegemonía de la coalición que impulsa a Anaya Cortés es de signo perredista; aunque en el contexto nacional la fuerza predominante es la del PAN. Hasta los comicios del 2012, e inclusive 2015, PAN y PRD eran en Tabasco partidos históricamente confrontados. Fue necesaria la derrota electoral del PRI y el desprendimiento de la corriente encabezada por Andrés Manuel López Obrador para que panistas y perredistas formaron un solo bloque.

Según dijo Gutemberg Gómez, el abanderado frentista tendrá una plática con empresarios, reuniones con los representantes de los tres partidos que lo postulan a la Presidencia y un evento masivo en el Parque Tabasco. Acompañado de los candidatos de la coalición tripartita –que también se integró para los comicios estatales-, dará a conocer su plan y propuestas de gobierno. Se prevé la asistencia del candidato a la gubernatura por el mismo frente, el perredista Gerardo Guadiano.

VOTO PAREJO O DIFERENCIADO

NO ES SECRETO que Tabasco ha sido un terreno electoral difícil para el PAN, aunque tampoco podemos tener un punto de comparación respecto a lo que sucedería en los próximos comicios. Dando por descartado que López Obrador tendrá la mayor votación en la entidad –sucedió en 2006 y 2012-, es posible que ahora un panista como Anaya se vea favorecido por la suma de los votos perredistas y emecistas (PMC), que logren retener en estos comicios.

Los estrategas frentistas no se engañan: sabiendo que existe un denominado “Efecto AMLO” en Tabasco, buscan desarticular la campaña “seis de seis” mediante la que Morena se propone jalar los votos para sus aspirantes a gobernador, senadores, diputados, alcaldes. De esta forma, su estrategia es promover –según la zona- el voto diferenciado. Uno de los retos que hallará en Tabasco el equipo de Anaya.

Sólo como referencia le menciono que en las elecciones del 2006 para la Presidencia, en Tabasco Felipe Calderón (PAN) logró sólo el 3.50% de los votos, contra 37.80% de Roberto Madrazo y 56.30 de López Obrador; en el 2012, ya con las elecciones homologadas, Josefina Vázquez Mota logró el 5.6% de los sufragios (su candidato a gobernador sumó apenas 4.66%), en tanto que Enrique Peña Nieto (PRI) consiguió 31.76 y López Obrador (PRD), 59.30 %.

Dividido el PRD y sumado el PMC que en 2012 estuvo con AMLO, ¿Cuántos de estos votos irán a la coalición frentista? Es difícil preverlo. Un dato que nos puede ilustrar sobre la diversidad del voto tabasqueño nos lo da el proceso del 2015: en los comicios federales el PAN logró el 5.96% de los sufragios, pero consiguió votaciones históricas en Nacajuca, donde ganó la alcaldía, y en Paraíso, donde no ganó pero mostró alta capacidad de competencia. También pudo colocar en el Congreso local tres diputados, uno de mayoría y dos plurinominales en el Congreso. Su problema: son resultados que varían notoriamente de unos comicios a otros.

PRODUCIR PARA COMER

RECIENTEMENTE estuvo en Tabasco el doctor en ciencias agropecuarias Víctor Manuel Villalobos Arámbula para encabezar una reunión de unos 250 especialistas del campo integrados en la Asociación de Profesionales Rurales de Tabasco. Fue un encuentro exitoso y muy prometedor para los productores locales, nos comenta don Gustavo del Rivero, ingeniero agrónomo, empresario y promotor de la agrupación.

Villalobos Arámbula está propuesto por Andrés Manuel López Obrador como posible titular del sector agropecuario, en caso de que el tabasqueño gane las elecciones. Este personaje ha sido director del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), del 2010 al 2018; nacido en Autlán, es agrónomo egresado de la Universidad Autónoma de Chapingo (México), Maestro en Ciencias por el Colegio de Postgraduados (México) y Doctor en Ciencias por el Departamento de Biología de la Universidad de Calgary (Alberta, Canadá).

En la administración federal fue subsecretario de Recursos Naturales y Subsecretario de Agricultura, así como director del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV), Unidad Irapuato.

Durante su visita a Tabasco se reunió con el candidato de la coalición encabezada por Morena, Adán Augusto López Hernández. El representante de los profesionales rurales, Del Rivero Lastra nos comentó que en su oportunidad han dialogado también algunos de los especialistas y empresarios del agro con la abanderada del PRI, Georgina Trujillo. Sostiene que su interés va más allá de los vaivenes electorales y que es urgente rescatar en la entidad los esquemas agropecuarios que en un tiempo fueron exitosos pero que resultaron afectados

“por el virus de la corrupción, el descuido y la impunidad”.

AL MARGEN

COMO ya le hemos comentado en este espacio, resulta paradójico que siendo Tabasco una tierra pródiga sus habitantes tengan que consumir productos agropecuarios procedentes de otras regiones del país y hasta del extranjero. Aquí recordamos el caso de la mojarra tilapia procedente de China y que se expende en los mercados locales. (vmsamano@hotmail.com)